

MIGUEL ÁNGEL ESPARZA TORRES y HANS-JOSEF NIEDEREHE, *Bibliografía Nebrisen: Las obras completas del humanista Antonio de Nebrija desde 1481 hasta nuestros días*. Amsterdam/Philadelphia, John Benjamins Publishing Co., 1999; 374 pp.

Se reúnen en este volumen los conocimientos de dos autorizados especialistas en la historiografía lingüística del español, en general, y particularmente en la obra de Nebrija. Muy importante es, en efecto, el estudio de Esparza Torres sobre *Las ideas lingüísticas de Antonio de Nebrija*<sup>1</sup>, como lo son los diversos ensayos dedicados por Niederehe a la lingüística española medieval y clásica, así como a la obra del lebrijano en particular<sup>2</sup>, amén de su valiosísima *Bibliografía cronológica de la lingüística, la gramática y la lexicografía del español*, de que di noticia a raíz de su esperada publicación<sup>3</sup>. Obra, pues, la que ahora comento, hecha por dos de los investigadores más idóneos y autorizados para llevar a cabo con todo éxito la empresa bibliográfica en torno a Nebrija y su obra.

Cuatro son las partes generales que integran esta *Bibliografía*. La primera es un preciso estudio biobibliográfico del humanista sevillano, en el cual se reúnen las noticias más importantes sobre la vida y las obras de Nebrija (pp. 11-41). La segunda, que es la fundamental del volumen, es el catálogo bibliográfico nebrisen, con indicación de las bibliotecas en que se conservan ejemplares de cada uno de los libros registrados (pp. 43-264). También es muy importante el capítulo dedicado a los estudios existentes en torno a Nebrija y su obra (pp. 265-295). Completa este excelente trabajo un conjunto de índices (de títulos, de lugares de publicación, de impresiones y editoriales, de paraderos, y de autores y editores: pp.

<sup>1</sup> Publicado en Münster, Nodus Publikationen, 1995. Es autor, además, de ensayos particulares sobre la historia de la gramática española o sobre la *Nova ratio* de Nebrija. Uno de aquéllos fue publicado en este *Anuario de Letras*: "Consideraciones sobre la doctrina sintáctica en la gramática de Nebrija", *AdeL*, XXXIV (1996), pp. 5-30.

<sup>2</sup> Desde Alfonso X *el Sabio* hasta la lexicografía y la gramaticografía españolas del siglo xviii, así como, particularmente, el artículo publicado también en el *Anuario de Letras* sobre la prehistoria de la *Gramática* de Nebrija (*AdeL*, XXXI, 1993, pp. 265-293).

<sup>3</sup> *Bibliografía* publicada también por John Benjamins en 1995: cf. mi nota en *NRFH*, XLIV (1996), pp. 567-569.

297-374), todos los cuales facilitan el manejo de tan rico catálogo bibliográfico.

Es posible que alguien eche de menos tal o cual referencia —en especial, tal o cual ensayo sobre Nebrija o sus escritos—, pero tal posibilidad no resta validez alguna a este magnífico libro, indispensable en las bibliotecas de quienes nos interesamos por la historiografía lingüística española. Yo, al menos, he hallado registradas en él todas las publicaciones sobre el humanista andaluz que conozco y que he buscado en las páginas de este catálogo a manera de prueba sintomática. Sólo en una ocasión encuentro una laguna, de acaso relativamente fácil explicación: los autores dan cabida en su obra al volumen editado por Ignacio Guzmán Betancourt y Eréndira Nansen Díaz: *Memoria del Coloquio «La obra de Antonio de Nebrija y su recepción en la Nueva España»* (p. 279), pero no consignan ninguno de los quince estudios sobre el lebrijano reunidos en ese volumen colectivo. Se me ocurre pensar, para explicar tal circunstancia, que los autores de esta *Bibliografía* conocieron la ficha bibliográfica del volumen en cuestión, pero no tuvieron a la vista ningún ejemplar de él<sup>4</sup>. Y el caso es que me parece que ese libro tiene particular interés, porque en algunos de los ensayos en él reunidos se atiende a la repercusión que los escritos nebrisenses tuvieron en las artes de las lenguas indoeuropeas levantadas por aquellos misioneros convertidos en gramáticos por la fuerza de la necesidad; todo ello sin contar con los artículos dedicados a la obra de Nebrija en sí misma.

Felicitemos a los profesores Esparza y Niederehe por el gran trabajo realizado; felicitemos asimismo a la editorial John Benjamins por su extraordinaria labor en torno a la historiografía lingüística, y felicitémonos nosotros mismos por poder contar con catálogos bibliográficos tan valiosos como éste.

JUAN M. LOPE BLANCH

<sup>4</sup> El libro se había publicado en México a fines de 1997; es muy posible que, cuando los autores de la *Bibliografía nebrisense* entregaron el original de su trabajo a la imprenta, el libro mexicano no hubiera llegado todavía a Europa.